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Vivir sería un suplicio sin la amistad. 
Cuando la vida parece absurda y 
batallamos para encontrarle significado, 

son nuestros amigos quienes nos recuerdan 
que no estamos solos en esta travesía y que, 
a pesar de las dificultades, podemos pasar un 
rato ameno con gente que nos quiere y procura.

La amistad tiene un valor primordial en 
cómo nos relacionamos con las demás 
personas. A nuestros mejores amigos los 
consideramos familia con el fin de enaltecer 
la incondicionalidad y lealtad mutua, mientras 
que a nuestros familiares más allegados los 
concebimos como amigos para mostrar que 
son personas con quienes compartiríamos la 
vida aunque no hubiese lazo de sangre de por 
medio.

Bien decimos que los amigos son los familiares 
a los cuales elegimos; personas quienes tienen 
un lugar prioritario en nuestra vida no por 
compartir sangre, sino por compartir valores, 
intereses y afecto. La felicidad que nos da una 
amistad, si es sincera, es inconmensurable, 
por eso es tan dichoso quien tiene un amigo 
como quien tiene diez.

El COVID-19 ha causado estragos en distintos 
ámbitos de nuestra realidad y nuestras 
relaciones afectivas no han estado exentas 
de esto. La pandemia nos ha quitado tiempo 
con nuestros amigos, la crisis económica ha 
ocasionado que seres queridos emigren en 
busca de mejores oportunidades y, más trágico 
y permanente, la muerte nos ha robado la 
posibilidad de volver a reunirnos con amistades 
que han sucumbido ante la enfermedad.

Cuando no tenemos a nuestros amigos, es 
cuando recordamos con más añoro el tiempo 

El valor de la amistad
Por Rodrigo Menéndez 

EDITORIAL 
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compartido. Recordamos con nostalgia cuando, al calor o frío 
de una bebida, le buscábamos sentido a vivir, componíamos 
y descomponíamos al país con argumentos o entablábamos 
debates de altura sobre los temas más banales que se nos podían 
ocurrir. Recordamos tanto los buenos momentos como los malos, 
recordamos tanto a Sabina como a Serrat y Manzanero, y claro 
no falta algún despistado que recordaba a Maluma.  Hasta en los 
malos momentos era una dicha saber que podíamos contar con el 
apoyo incondicional de nuestros amigos.  

Por lo anterior, no debemos dar por sentado estas relaciones, 
sino que debemos agradecer, fomentar y disfrutar al máximo cada 
momento que compartimos.

Este escrito está dedicado a todos quienes han perdido alguna 
amistad durante la pandemia, yo en mi caso a dos hermano por 
adopción, y hago votos (soy creyente que volveremos a reunirnos 
en esta vida o la próxima. Con el corazón apachurrado y en la 
mano, desde La Revista Peninsular los invitamos a procurar a sus 
amigos y amigas, así como a honrar la memoria de quienes ya no 
nos acompañan en el mundo terrenal.

Vivir la vida intensamente, sufrir, llorar, pero también amar y gozar 
de la misma manera.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-René Bejarano se reúne con priístas,   
  Mauricio Sahuí entre ellos
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Esta semana se habló 
mucho de Mauricio Sahuí Rivero en 
la prensa yucateca por los rumores 
y especulaciones en torno a su 
supuesto ingreso a las filas de Morena 
para ser candidato a la gubernatura 
en el 2024. –compartió la empresaria 
para dar inicio a la plática de esta 
semana en el restaurante Balmoral- 
El excandidato a la gubernatura por 
el PRI aclaró estos rumores y negó 
haberse pasado al bando guinda, 
pero no rechazó la idea de colaborar 

RENÉ BEJARANO SE REUNIÓ 
CON SELECTO GRUPO DE 
PRIISTAS ENTRE LOS QUE 
SE ENCONTRABA MAURICIO 
SAHUÍ RIVERO, EX CANDIDATO 
DEL PRI A LA GUBERNATURA.         
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con este partido en las próximas 
elecciones, a nivel estatal, con el fin 
de poder ofrecerle a la población 
yucateca alternativas competitivas en 
las boletas.

-Los rumores comenzaron el sábado 23 
de octubre luego de que trascendiera 
una foto en la cual se observaba a 
Mauricio Sahuí y a otros dirigentes 
priistas reunidos con René Bejarano, 
quien es persona cercana al presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Entre 
los dirigentes priistas presentes, se 
encontraban presidentes municipales y 
líderes de municipios como Oxkutzcab, 
Hunucmá, Tecoh, Tekit, Seyé y Homún. –
señaló el editorialista

-Vale la pena aclarar que René Bejarano 
no tiene cargo alguno dentro de Morena, 
sino que preside una agrupación que 
creó en el 2008 llamada “Movimiento 
Nacional por la Esperanza” desde la cual 
apoya al partido guinda como aliado. 
–explicó el político- Sin embargo, no 
cabe duda de la estrecha relación que 
existe entre Andrés Manuel y “el señor 
de las ligas”, llamado así por los videos 
difundidos en el 2004 en los cuales se 
le observaba recibir grandes cantidades 
de dinero del empresario Carlos 
Ahumada.

-Desde hace un par de semanas se había 
comenzado a rumorar que Mauricio 
Sahuí se saldría del PRI para ir a Morena. 
De hecho, en medio de la especulación, 
Sahuí publicó en sus redes sociales una 
foto con el dirigente estatal del tricolor, 
Francisco Torres Rivas, acompañada 
de un mensaje de unidad. –comentó el 
escritor- Si bien, la publicación mitigó 
un poco los rumores, parece que estos 
no estaban tan alejados de la realidad 
dada la reunión con Bejarano.

-Habría que analizar a fondo la situación 
pues, a fin de cuentas, René Bejarano 
no ostenta un cargo formal dentro del 
partido guinda como bien compartió 
nuestro amigo político. Sobre esto, el 
dirigente de Morena en Yucatán, Mario 
Mex Albornoz, afirmó que el comité 
estatal no tiene relación alguna con 
Mauricio Sahuí ni con el “Movimiento 
Nacional por la Esperanza” y explicó 
que esta agrupación no trabaja para 
Morena. Asimismo, Mex Albornoz dijo 
que no sabía qué temas se trataron 
en la reunión entre Sahuí y Bejarano 
y tampoco le importaba pues no le 
competía a su partido.

-Mario Mex también habló sobre la 

encuesta que se llevará a cabo para 
definir al candidato o candidata a la 
gubernatura yucateca. –expuso el 
analista- El dirigente estatal indicó que 
la encuesta es libre, lo cual significa 
que cualquiera puede inscribirse, pero 
compartió que se busca establecer 
filtros para evitar que lleguen a las 
candidaturas personas las cuales no 
compartan los valores del partido o 
tengan otros intereses políticos.

-Yo igual pude leer las declaraciones 
de Mario Mex Albornoz y me pareció 
interesante la explicación que dio sobre 
la ruptura interna que experimentó 
su partido en los comicios pasados. El 
dirigente reprochó la soberbia con la 
cual llegaron a Morena personas que 
antes militaban en partidos como el PRI 
o el PVEM pues complicó los procesos 
de designación de candidaturas, así 
como también admitió que hubo falta 
de comunicación con los comités. Por 
último, dijo que esperaba que el comité 
nacional tomé las acciones necesarias 
para evitar estos errores en las 
próximas elecciones.

-La postura de Mario Mex es valiosa 
pues nos hace ver que mucho de lo 
que se dice en la prensa está basado 
en especulaciones; no obstante, es 
indiscutible el acercamiento entre 
Mauricio Sahuí y gente de confianza del 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

MAURICIO SAHUÍ 
PUBLICÓ EN SUS REDES 
SOCIALES UNA FOTO 
CON EL DIRIGENTE 
ESTATAL DEL TRICOLOR, 
FRANCISCO TORRES 
RIVAS, ACOMPAÑADA DE 
UN MENSAJE DE UNIDAD.
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presidente López Obrador. –estableció 
la empresaria- En la semana, Sahuí fue 
entrevistado en La Revista Peninsular y 
en este espacio compartió su postura 
sobre lo sucedido. El excandidato a 
la gubernatura comenzó por explicar 
que, en la reunión con Bejarano, se 
encontraban alcaldes priistas pues 
uno de los objetivos de ésta era 
buscar establecer canales de gestión 
de recursos con el objetivo de que los 

ediles pudiesen contar con lo necesario 
para desempeñar sus labores de 
manera óptima. Lo anterior debido a 
que, por ser priistas, estos presidentes 
municipales tenían complicaciones 
a nivel estatal en cuanto al acceso a 
recursos.

-En la entrevista que menciona nuestra 
amiga empresaria, Mauricio Sahuí 
compartió cómo ve el escenario político 
yucateco de cara a los próximos 
comicios electorales. El priista explicó 
que en Yucatán dejó de haber un 
bipartidismo entre el PRI y PAN y 
ahora existe un tripartidismo por el 
surgimiento de Morena. De acuerdo 
a la reflexión de Sahuí, este nuevo 
tripartidismo no dividió el voto general 
en 3, sino que partió los votos del PRI 
por la mitad ya que el perfil conservador 

de los sectores que apoyan al PAN no 
son compatibles con la ideología y los 
discursos de Morena. –hizo saber el 
editorialista

-Así es, amigo editorialista. –asintió la 
periodista- Considerando esto, Sahuí 
propone crear un frente amplio para 
que pueda haber una competencia 
adecuada en el 2024 y los yucatecos 
puedan tener una alternativa real y 
competitiva. Si no se concreta alguna 
alianza, este juego de tercios hará que el 
PAN nuevamente repita la gubernatura.

-Mauricio Sahuí igual compartió que, a 
nivel estatal, él no se ve apoyando al 
PAN desde el PRI pues implicaría ser un 
espectador del proceso y garantizar las 
condiciones para que repitan los que 
ya están. De la misma manera, Sahuí 
señaló que las decisiones del comité 
nacional del PRI han afectado a los 
priistas locales pues no se contempla 
la situación particular del estado a la 
hora de imponer disposiciones. –añadió 
el analista

-Uno de los últimos puntos que trató 
Mauricio Sahuí en la entrevista fue que, 
aunque tiene el interés y la preparación 
para competir por la candidatura a la 
gubernatura, no está obsesionado con 
esto pues dependerá de si es respaldado 
por la opinión pública al momento de 
las designaciones. Independientemente 
de este interés, Sahuí aseguró que su 
principal objetivo es invitar a formar el 
frente amplio para que la ciudadanía 
pueda tener una opción competitiva en 
el 2024.

-Creo que es interesante la propuesta 
de Sahuí pues tiene el potencial de 
hacer que el PRI sea competitivo en 
las próximas elecciones bajo una 
narrativa atractiva para la sociedad. 
Habrá que estar atento a las reacciones 
de otros aspirantes a la gubernatura, 
particularmente dentro del tricolor, ya 
que, de lograrse el frente amplio, será 
necesario emprender negociaciones 
con las fuerzas políticas que converjan. 
–concluyó la empresaria- Por mientras, 
la entrevista en La Revista Peninsular 
nos permite corroborar que Mauricio 
Sahuí no se va del PRI y no tiene una 
alianza con Morena actualmente, pero sí 
tiene la intención de promover un frente 
amplio en las próximas elecciones 
gubernamentales para poder ofrecerle 
a la población alternativas competitivas 
en la boleta electoral.

EL DIRIGENTE DE MORENA 
EN YUCATÁN, MARIO MEX 
ALBORNOZ, AFIRMÓ QUE EL 
COMITÉ ESTATAL NO TIENE 
RELACIÓN ALGUNA CON 
MAURICIO SAHUÍ NI CON EL 
“MOVIMIENTO NACIONAL 
POR LA ESPERANZA” DE 
BEJARANO.
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OPINIÓN 

E l pasado 20 de octubre, durante la conferencia de 
prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, la 
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa 

Icela Rodríguez, dijo, entre otras cosas, esto:

“En cuanto al homicidio doloso, de enero a septiembre de 2021 
con respecto al año anterior, disminuyó 3.4% (…) Uno de los 
indicadores que se llevan diariamente es el que tiene que ver 
con el homicidio doloso por entidad federativa. Continuamos 
en seis estados la concentración del 50% de víctimas de 
este delito, estos estados son Guanajuato, Baja California, 
Michoacán, Estado de México, Chihuahua y Jalisco”.

Los números a los que se refirió la funcionaria son por el 
total de asesinatos, que durante los primeros nueve meses 
del año fueron 21 495. Y, también de acuerdo con ella, 2149 o 
el 10% se cometieron en Guanajuato; 2087 o el 9.7% en Baja 
California; 1633 o el 7.6% en Michoacán; 1719 o el 8% en el 
Estado de México; 1583 o el 7.4% en Chihuahua; y 1413 o el 
6.6% en Jalisco.

En suma, para esos seis estados: 10584 o el 49.2% del total 
nacional.

Curiosamente, Rosa Icela omitió mencionar a Sonora, en 
donde en el mismo periodo también se cometieron más de 
1000 asesinatos, 1207 para ser precisos, o el 5.6% del total 
nacional.

Ahora bien, difundir solo los números absolutos, como lo hizo 
ella, es no presentar un cuadro completo de la realidad. Lo 
que debería haber presentado son las tasas de homicidios 
dolosos por cada 100 000 habitantes, porque éstas son 
más útiles que los números absolutos para comparar lo que 
sucede en diferentes ciudades, municipios, estados y países.

Si comparamos tasas de homicidio doloso, tendremos que los 
siete estados que registraron las mayores tasas durante los 
primeros nueve meses del año son: Baja California (56.56), 
Zacatecas (50.6), Colima (45.91), Chihuahua (41.26), Sonora 
(38.80), Morelos (36.13), Guanajuato (34.22).

De acuerdo con esta medición ya no figuran tres de los seis 
estados que mencionó la secretaria Rodríguez: Jalisco, 
México y Michoacán, cuyas tasas de homicidio son 16.64, 9.77 
y 33.62, respectivamente, pero sí Colima, Morelos, Sonora y 
Zacatecas.

Aquí es conveniente recordar que la Organización Mundial de 
la Salud ha afirmado que existe una epidemia de homicidios 
cuando la tasa es de 10 o más.

Así, por sus bajas tasas de asesinatos, solo 13 de las 32 
entidades se han librado de la mortal epidemia y son: 
Aguascalientes (3.58), Baja California Sur (4.75), Campeche 
(7.18), Coahuila (3.31), Chiapas (5.82), CDMX (7.90), Durango 
(5.36), México (9.77), Puebla (8,85), Querétaro (6.08), Tlaxcala 
(6.38), Veracruz (9.75) y Yucatán (1.62).

No tengo la menor duda de que Rosa Icela de alguna manera 
busca desprestigiar a los gobiernos de los estados que 
mencionó el 20 de octubre. México es gobernado por un 
priista, Jalisco por un emecista, Guanajuato y Chihuahua por 
panistas. Michoacán hasta hace algunas semanas lo gobernó 
un perredista mientras que en Baja California un morenista 
gobierna desde noviembre de 2019 y tal vez se quiere crear 
la impresión de que no le dio tiempo de componer el desastre 
que dejaron décadas de gobiernos panistas.

¿Intentó la secretaria manipular los datos de algo tan 
doloroso como son los homicidios con tal de desprestigiar a 
la oposición?

¿Intenta Rosa Icela manipular datos
para desprestigiar a la oposición?

Por: Eduardo Ruíz-Healy.
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Difundir solo los números absolutos es no presentar 
un cuadro completo de la realidad de lo que está 
pasando en el país.
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CLAROSCURO

En 2004, una turba de pobladores 
de Tláhuac, provocada por narco 
menudistas en esa delegación de 

la Ciudad de México, hicieron correr la 
versión de que un grupo de personas 
habían llegado para secuestrar niños y 
que les estaban tomando fotos en las 
escuelas.

Después se supo que eran agentes de 
la policía ministerial que investigaban 
al Ojos,  Felipe de Jesús Pérez Luna, 
quien habría armado a los pobladores 
azuzándolos para la agresión para 
proteger su actividad criminal.

El Ojos era el líder del hoy extinto cártel 
de Tláhuac aliado de la Fuerza Anti-
unión, la Familia Michoacana y otras 
cédulas delictivas locales dedicadas al 
tráfico de enervantes. A la postre, esa 
delegación terminó como refugio del 
crimen organizado: En julio de 2017, 
el abatido líder del Cártel de Tláhuac, 
Felipe de Jesús Pérez Luna, El Ojos, 
había formado una red de familiares y 
amigos que trabajaban en la estructura 

administrativa de la delegación a 
cargo de Rigoberto Salgado, morenista 
protegido por Claudia Sheimbaun y 
López Obrador.

De acuerdo con datos oficiales, se 
identificaron a por lo menos a 5 personas, 
las cuales tenían presuntos nexos con el 
grupo delictivo de El Ojos, cuatro de ellas 
aún siguen laborando.

Uno de ellos es Betuel Beltrán Vázquez, 
con un salario de 22 mil pesos mensuales 
se desempeña actualmente como jefe de 
unidad de Agua Potable; este personaje 
es hermano de Édgar Beltrán, presunto 
jefe de sicarios de Pérez Luna.

Lucy Beltrán Vázquez, hermana de 
Betuel y Édgar fue contratada como 
administrativo especializado; mientras 
que Cristian Salgado Pérez, sobrino de 
El Ojos era coordinador de proyectos “C”, 
quien renunció a finales del mes de junio.

Según reportes de inteligencia, Cristian 
llegó a ganar más de 17 mil pesos como 

El argumento 
de usos y costumbres

Para López Obrador el 
tema de la venta de niñas 
en Guerrero no mereció 
espacio en su agenda, dijo 
que los usos y costumbres, 
así como la cultura de los 
pueblos indígenas deben ser 
respetados.
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encargado de la Dirección General de Desarrollo 
Ecológico y Rural.

En el 2004, se dio una muestra de lo que estaban 
dispuestos a hacer para mantener el control 
de la delegación: Los tres agentes fueron 
linchados, dos de ellos murieron, quemados 
vivos por la turba y un tercero sobrevivió.

El hoy canciller Marcelo Ebrard era el jefe de 
la Policía, que Fox despidió de inmediato, y 
el jefe de Gobierno era Andrés Manuel López 
Obrador, pero también se quedó sin trabajo el 
jefe de los asesinados: Luis Figueroa Cuevas, 
dejó el cargo como Comisionado de la Policía 
Federal Preventiva. En cuatro horas nadie llegó 
a rescatarlos, ni locales ni federales.

Los hechos señalan que en San Juan 
Ixtapayopan, Tláhuac, cuatro policías fueron 
detenidos por robachicos a pesar de que nadie 
había denunciado la desaparición de un menor.

La gente supo que eran policías, vieron sus 
identificaciones y aún así los mataron frente 
a la mirada cómplice de policías capitalinos 
que nunca intervinieron. Incluso se avisó a las 
televisoras que trasmitieron ese homicidio en 
tiempo real a pesar de que seis patrullas y 13 
elementos llegaron en el momento al lugar.

Incluso, los agredidos pidieron clemencia ante 
los micrófonos, pero ni eso hizo que llegaran 
los más de 500 policías que se encontraban 
cerca del lugar. Ebrard justificó la ausencia 
alegando que no llegaron por la distancia y la 
orografía.

El abuso de poder por omisión se dejó sentir 
en una penosa declaración: hay que tener 
cuidado con el México profundo, diría López 
Obrador, entonces jefe de Gobierno. “Más vale 
no meterse con los usos y costumbres del 
pueblo”, sentenció al cometer abuso de poder 
por omisión.

El domingo pasado, el hoy presidente López 
Obrador viajó a Guerrero donde el tema 
de la venta de las niñas y mujeres tomó 
relevancia. Rutilio Julián Moreno intentó abusar 
sexualmente de su nuera, una menor de edad 
que fue vendida por 120 mil pesos, sigue libre 
lo mismo que los policías comunitarios que 
encerraron a la menor por huir de la violación.

El hombre exigía que los papás de la muchacha 
le devolvieran los 120 mil que pagó a Juan 
Martínez Vázquez por ella porque su hijo, 
para el que la compró hace cuatro años, está 
en EEUU. La niña tiene 15 años y los guardias 
comunitarios la detuvieron por huir del suegro, 
junto con sus dos hermanitas y su abuela. El 
suegro finalmente fue detenido por violación y 
ya se integra al expediente el delito de trata de 
personas.

Para López Obrador el tema no mereció espacio 
en su agenda. Dijo que los usos y costumbres, 
así como la cultura de los pueblos indígenas 
deben ser respetados y negó que la venta de 
menores y mujeres sea el común entre la gente 
pobre. Se preguntó si entre los ricos no se da la 
prostitución y dijo que su viaje a la montaña de 
Guerrero no había sido por eso.

Para el presidente esas niñas no merecen 
la asistencia ni el respeto a sus derechos 
humanos básicos. En México, la venta de niñas 
de comunidades indígenas son parte de sus 
usos y costumbres y lo mismo se sabe que en 
Chiapas, Oaxaca, Tabasco, Chihuahua y Sonora 
es práctica común.

Basta tener $10 mil para cerrar la operación, 
pero el precio se incrementa por la belleza de 
la menor, si sigue siendo virgen y una serie 
de factores que pueden llevar al adquiriente 
a elevar la oferta o a acompañarla de alguna 
especie: azúcar, cerveza o terreno.

López Obrador dijo: “Ahora que fuimos a 
La Montaña, unas periodistas, por toda la 
campaña que se genera de quienes no conocen 
las comunidades ni conocen las culturas de los 
pueblos, la pregunta que me hacían es: ¿a ver, 
qué nos dice o viene a ver lo de la venta de las 
niñas?, ¿lo de la prostitución de las niñas?
No, no vengo a ver eso, respondió, porque esa 
no es la regla. En las comunidades hay muchos 
valores culturales, morales y espirituales. Eso 
puede se la excepción, pero no es regla. ¿Acaso 
entonces la prostitución nada más está con los 
pobres?

Y de nuevo el abuso de poder por omisión 
mientras miles de menores de edad siguen 
siendo vendidas en un mercado de mujeres que, 
hasta ahora, nadie pareciera querer detener a 
pesar de que estimados hay 500 mil casos y 70 
mil son de menores de edad.

¿De usos y costumbres como coartada para no 
aplicar la ley o para proteger la popularidad? 

Para el presidente 
las niñas indígenas 
que son vendidas 
no merecen la 
asistencia ni el 
respeto a sus 
derechos humanos 
básicos. 



Semanario de Información y Análisis Político14

OPINIÓN

Quienes me han hecho el honor de 
leer más de dos de mis artículos 
se darán cuenta que hoy me 

permitiré una reacción, un desahogo, 
algo que no acostumbro y cuenten con 
que probablemente no voy a repetir 
pronto. Por cierto, mucho les agradezco 
que lean, lo que gentilmente La Revista 
Peninsular me permite compartir.

Tengo por convicción y costumbre hablar 
sólo de lo que sé o cuando he entendido; y 
con mayor razón si lo que hago es escribir. 
Y evito, tanto como puedo, reaccionar 
cuando creo que se trata de algo que 
puede ser importante, si creo que lo que 
diga puede servir de algo. Por ello, me he 
reservado de escribir sobre la forma en 
que desde algunos cargos públicos se 
dicen necedades o frases estúpidas (hoy 
llamadas desafortunadas).

Sin hacer mucho caso a la nota 
llamativa y la “viralización”, procuro 
hablar de contenidos y no de las 
frases distractoras; no referirme a 
lo escandaloso, sino a lo que sirve 
analizar para entender y actuar desde 
la ciudadanía o la familia. Lo que diga o 
deje de decir cualquier funcionario/a no 

me importa, pero pago, y tooooodos/as 
pagamos, por lo que haga o provoque, y 
eso sí amerita escribir.

Tengo previsto escribir sobre 
mi percepción de cómo algunos 
funcionarios/as usan las ocurrencias y 
declaraciones ajenas a su función para 
distraer a la opinión pública y desviar 
la atención sobre los temas que a la 
ciudadanía importan, y que son de los 
que esperamos soluciones y por los 
cuales les pagamos, y muy bien. Los 
medios y nuestra humana curiosidad 
alcanzan para que logren su objetivo 
habitualmente, pero tengo la certeza 
de que podemos tomar el control de la 
agenda para revertir eso, espero pronto 
poder explicar a qué me refiero y con tino 
contribuir en algo para ello.

Tengo también en el tintero electrónico 
un par de notas sobre temas relevantes 
de salud mental y social que estoy 
preparando con buenas y profesionales 
personas, que han leído notas previas 
y aceptaron la invitación a conversar, 
acordando escribir algo en conjunto 
para poner al alcance ideas y formas de 
colaborar con quien guste.

¡Pero estoy enchilado! Y decidí hoy 
sí atender la que me parece la más 
desafortunada (léase con confianza: 
estúpida) de las expresiones que han 
salido de la boca de la persona a la que hoy 
empleamos en el puesto de Presidente 
de nuestro México. Más enchilado que si 
hubiera comido barbacoa de chivo, con 
harta salsa, con mis queridos amigos/
as guerrerenses; tan enchilado como 
si creyera que Andrés Manuel piensa 
lo que dice y supiera que tengo hijas; 
enchilado como supongo estuvieron 
muchos pumas, todos los padres de 
niños con cáncer y miles de amigos que 
se identificaron como “aspiracionistas” 
cuando fueron usados como distracción 
a los deberes presidenciales, en alguna 
mañana en días más o menos recientes. 
Probablemente pierda un par de 
simpatías, pero ¿ya qué?

Hago esta aclaración porque sé que 

Abuelito, Dime Tú…
¿Sólo la Regla Importa?

“No vengo a ver eso, porque eso no es la regla. 
En las comunidades hay muchos valores 
morales, culturales, espirituales. Eso puede 
ser la excepción pero no es la regla, ¿qué 
acaso la prostitución solo está con los 
pobres? Entonces toda una campaña en ese 
sentido… no es motivo para cuestionar a nadie. 
Es muy enajenante el manejo de la información 
que se transmite”.
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estoy frente a una más de las formas de distraer a la 
ciudadanía para no cuestionar y exigir sobre los temas 
en los que necesitamos resultados, por los que estamos 
pagando al aparato gubernamental. Lamento reconocer que 
hoy yo también cedí a esta tentación, al ver en video la forma 
en que alguien puede ser tan irresponsable, insensible, 
socialmente torpe y vil en el afán de  mantener el control. 
Confío en siguientes comentarios mantenerme en los temas 
que sí son relevantes para la ciudadanía y cuidarme mejor 
de estos distractores; además, elijo dudar de su capacidad 
para superar lo que esta vez dijo.

Andrés Manuel López Obrador fue hace unos días a la llamada 
región de “La Montaña” en Guerrero y allí, sin que nadie se 
lo pidiera, dijo que “unas periodistas, por toda la campaña 
que se genera de quienes no conocen las comunidades, ni 
conocen las culturas de los pueblos” le habían preguntado 
si fue a “ver lo de la venta de las niñas”, “lo de la prostitución 
de las niñas”, tenso y  molesto nos confesó que respondió:

- ¡No!, ¡No! No vengo a ver eso; porque… ¡eso!... no, es, la, 
regla. En las comunidades hay muchos valores, culturales, 
morales, espirituales; “eso” puede ser la excepción, pero no 
es la regla. ¿Qué, acaso entonces la prostitución nada más 
está con los pobres? Toda una campaña en ese sentido. 
Pero, NO es motivo para cuestionar a nadie.

Y luego paseó por las conocidas descalificaciones a los 
medios, repasos superficiales de la historia que él conoce 
y retórica inútil del pasado. Unos días después, en su 
escenario cotidiano, con la oportunidad de recular con valor 
o aclarar con modestia se limitó a:

- lamentar “que esto suceda” y calificarlo de “reprobable”,

- reiterar que puede ser la excepción, pero no la regla,

- afinar la perogrullada de la cultura de nuestros pueblos,

- afirmar que hay que seguir denunciando y no permitir, ¡Ah, 
ok!, (con gesto duro),

- aclarar que no puede decir más, por respeto (¿?),

-y, a insistencia de una (otra) periodista, afirmar que hay 
cosas terribles (comparadas con que los padres vendan a 
sus hijas) que los medios ocultan, mismas que “ahí se las 
deja de tarea”, en vez de especificarlas a quien señalaba con 
el dedo (ahora sí con una amplia sonrisa).

La solución que responde a pregunta directa es “fortalecer 
los valores, que no sea lo material lo fundamental; exaltar 
los valores que hay en el México profundo”.

Asumiendo que es seria su respuesta, que la pensó, que 
cree que es la solución y que es ese su “programa o acción 
de gobierno” frente a este problema: ¿Cuántas niñas más 
vivirán esta situación antes de que este bonito deseo (pero 
lugar común) afecte a las prácticas de cualquier padre 
que cree que es su derecho hacerlo? Con lo que sí sé de 
educación, ley, cultura y cambios sociales, aseguro que no 
ha nacido la niña que se vaya a beneficiar de lo que este 
Presidente cree que basta como solución.

Queda claro que Andrés Manuel no considera que tenga que 
ser parte de la solución en lo social; espero que esa frase 



Semanario de Información y Análisis Político16

OPINIÓN 

al menos la practique seguido con su pequeño Ernesto y a 
estas alturas él sí crea que esto es algo que no debe hacer y 
no debe consentir que otros hagan.

No conozco lo suficiente acerca de esta dolorosa situación, 
así que no voy a distraer con datos y leyes, que quienes luchan 
por este tema sí nos pueden dar bien, como es el caso de la 
OSC Yo Quiero, Yo Puedo, donde participa mi querida colega 
Susan Pick (www.yoquieroyopuedo.org.mx). 

Lo que puedo decir es que la mera posibilidad de que una niña, 
mi hija, la de quien me hace favor de leer, la de cualquiera, 
fuera vendida por la cantidad que sea, se arreglara para ella un 
matrimonio a sus 10-11 años o se intercambiara por algo en un 
ritual comunitariamente aceptado, como sea que funcione… 
una sola niña, basta para que esto sea una realidad aberrante 
prioritaria de atender. ¿Hay algo más qué explicar?

La Presidente de la Comisión de Derechos Humanos en 
Guerrero afirmó que “esas prácticas son ancestrales, pero 
no pueden seguirse permitiendo, pues no pueden estar por 
encima de los derechos fundamentales de nuestra niñas”. 
Describió que la situación consiste en “una compra venta de 
niñas por una cierta cantidad en efectivo o en ocasiones por 
cartones de cerveza o comida o cigarros”, y que esto se estila 
en algunas partes de La Montaña. Práctica que como mujer y 
ombuds person reprobó.

La problemática amerita por sí misma el trabajo de la ciencia, 
las instituciones y la sociedad y abordarlo con seriedad y 
utilidad. Lo que sí puedo afirmar es que yo no he escuchado 
a ninguna persona seria referirse a las comunidades que 
tengan esta práctica o al sistema de usos y costumbres 
como “el problema”. Sí, en cambio, se habla de que no es 
posible permitir que siga sucediendo el hecho, pero no es una 
cuestión ni clasista, ni racista, sino una simple aplicación del 
más simple pensar y actuar con humanidad y en apego a lo 
que ahora se llama derechos humanos. 

No hay margen para interpretar que Andrés Manuel “defendió 
a las comunidades indígenas” y en ello se armó una confusión 
o tergiversación del tema. Nadie acusó a comunidad alguna, 
ni señaló o excluyó a niveles, clases o regiones. Simplemente 
la pregunta sobre la zona, si efectivamente se la hicieron, se 
motivó porque estaba allí.
Quizá todo es cuestión de llegar a tiempo o de tener el 
problema adecuado. Hace un par de semanas la opinión 
pública nacional se enteró de lo que Angélica tuvo que sufrir 
al vivir la experiencia de haber sido objeto de esta práctica 
y luego de una justicia que la encarceló por liberarse de 
ella, cuando (nos dice ella) su suegro quiso violarla, pues 
él “la había comprado”. La nueva Gobernadora de Guerrero 
reaccionó de inmediato, dos días antes de tomar el cargo:

- Yo he dicho en muchas ocasiones que Guerrero tiene que ser 
un santuario para las mujeres. Donde el respeto a los derechos 
humanos de las mujeres sean prioridad. Es por eso que, de las 
primeras acciones que voy a hacer, es que me voy a trasladar 
a la comunidad Cochoapa, yo voy a estar en La Montaña 
directamente; me va a acompañar la Secretaria de la Mujer, 
la Secretaría de la Salud y vamos a estar todos en perfecta 
coordinación para poder sensibilizar, para poder hablar, para 
poder llevar a cabo acciones que sean ya contundentes. ¡Eso 
debe de terminar, eso no debe de existir!

… si tan sólo hubiera ido a La Montaña sin este lastre de 
compañía, tal vez estaría ya la gente responsable aplicada de 
mejor manera a erradicar ese enorme problema.

O, como bien intuye el buen Chumel Torres, si esas niñas 
pudieran jugar “nintendo” y, al llegar a La Montaña, al Presidente 
le hubieran preguntado qué iba a hacer por ellas, merecerían 
alguna atención y acciones de la maquinaria del gobierno que 
le tenemos encomendado. 

He escuchado a Andrés Manuel decir que un problema tan grave 
como la corrupción, en nuestro país ya se acabó, “¡ya no hay!”. 
Por supuesto que eso está muy lejos de la realidad que veo y de 
la que me comparten las personas con las que conozco, pero 
en ello su discurso fue muy contundente. Cómo me gustaría 
que este problema que él considera insuficiente para motivar 
una gira, mereciera la misma contundencia y en vez de decir 
que “puede ser, pero sólo la excepción”, nos pudiera decir, que 
¡ya no hay!, en vez de “hay que seguir denunciando”.

Leo que en algunos casos se habla de que el precio o intercambio 
que se pacta es mayor si a esa niña “no la ha tocado la luna”, 
eufemismo grotesco para referirse a que no ha tenido “la regla” 
o menstruación aún; por ello cuando se acercan a los 11 años el 
acuerdo, venta, o lo que sea, tiene su mejor momento. En este 
sentido, para ese intercambio, “la regla” es muy importante.

En vergonzosa y repudiable consistencia, Andrés Manuel 
pretende argumentar al señalar que si “no es la regla”, no es un 
tema que tenga que tratar él en una gira, descalifica a quienes 
afirman que sí, pues, para él, es sólo una excepción que igual 
ocurre en otros niveles económicos y espacios sociales, y pide 
no “satanizar” la venta de niñas.

Muchas personas que vivimos esos años, escuchamos en los 
Setentas a la dulce Heidi cantar: “Abuelito, dime tú…”, frase que 
probablemente millones han tenido la emoción de escuchar de 
alguna de sus nietas. A sus casi 68 Andrés Manuel aún no vive 
esa alegría, pues su único nieto aún es infante y es varón. 

Mi reflexión es: si la vida te diera una nieta, y no te pudiera 
cantar por estar, a sus 10 u 11 años, ocupada en ser la 
mercancía de un matrimonio arreglado, ¿te ocuparías de eso? 
O, solamente, lamentarías que esas cosas pasen y que tu nieta 
fuera la excepción, o ¿se la mentarías al funcionario que así se 
expresara de lo que pasa?

Terminando este desahogo, que reconozco no pude evitar, 
para que quede muy clarito, y para facilitar la comprensión de 
quienes prefieren un texto breve:

¡Andrés Manuel!:
Lamento entender, en lo que dijiste sobre la venta de niñas, 
que ¡no tienes un poquito de madre! Y eso me impide decirte 
lo que estoy pensando. ¡Te lo dejó de tarea!

(Cerca de 140 caracteres).
-------------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
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E l 12 de mayo de 2018, en San Pablo 
Guelatao, Oaxaca, la tierra natal de 
Benito Juárez, el entonces candidato 

presidencial Andrés Manuel López Obrador 
lanzó sus propuestas en materia educativa.

La cuarta de diez tenía que ver con educación 
superior. Prometió que todo aquel que quisiera 
estudiar en una universidad podría hacerlo. 
“No habrá rechazados; 100% de inscripción a 
todos los jóvenes que deseen ingresar a las 
universidades”.

Luego de haber impulsado las llamadas 
Universidades para el Bienestar Benito Juárez, 
de las que hay 140 planteles en el país y que 
cumplen con la promesa de campaña, el 
Presidente parece listo para llevar su modelo 
a las universidades públicas que existían 
antes de su llegada al gobierno, incluyendo la 
UNAM, en la que él estudió.

Desde Palacio Nacional, arremetió por quinta vez consecutiva 
contra la Universidad Nacional –a la que ha acusado de 
haberse “derechizado” y de haber sido cómplice de los 
gobiernos “neoliberales”– y opinó que debe reformarse.

Carlos Ornelas, especialista en educación, escribió que la 
ofensiva presidencial contra la UNAM pudiera tener un 
propósito de fondo, que es la transformación del modelo 
de educación superior, la cual pasaría por desmantelar de 
autonomía a las universidades.

En su colaboración semanal en Imagen Radio, Ornelas recordó 
un incidente de la contrarreforma educativa iniciada en los 
albores del sexenio, cuando la propuesta de modificación de 
la fracción VII del artículo Tercero constitucional desapareció 
toda referencia a la autonomía universitaria.

El hecho se quiso atribuir a “un error en la captura 
mecanográfica” de la iniciativa. Y, aunque se enmendó, quedó 
como una anécdota que hoy vuelve a cobrar vida en medio de 
las críticas a la UNAM y la idea de reforma de la Máxima Casa 
de Estudios que ha lanzado el Presidente.

En su texto, Ornelas también hace notar una extraña 
coincidencia con el momento en que López Obrador lanzó 
la primera de sus críticas a la UNAM. El miércoles 20 de 
octubre, la víspera de aquella mañanera, se llevó a cabo una 
sesión especial del Consejo Universitario de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ), en el Teatro Calderón, el más 
importante recinto cultural de la capital estatal.

La reunión fue presidida por el rector Rubén de Jesús Ibarra 
Reyes y contó con la presencia del gobernador David Monreal 

Ávila y el subsecretario de Educación Superior de la SEP, 
Luciano Concheiro.

La reforma de la UAZ ha sido presentada como “un esfuerzo 
con proyección nacional”, es decir, una suerte de programa 
piloto para transformar la educación superior en todo el país.
Concheiro –exmilitante del Partido Comunista, quien en 
septiembre de 2019 declaró que el comunismo era necesario 
para transformar a México– dijo que el proyecto de la UAZ 
“representa una ruptura radical, contrario a un modelo de 
universidad que se había instalado entre nosotros, que es una 
lectura dominante, que nos arrastra hacia el positivismo y el 
neopositivismo”.

Festejó que se esté dejando atrás un modelo de “horror” 
en el que “estábamos generando ‘sin querer queriendo’, 
mercancías”. Calificó el actual paradigma de la educación 
superior como el de una “universidad napoleónica, recubierta 
de neoliberalismo”. Y agregó: “Estábamos cosificando a 
nuestros estudiantes, a través de las competencias famosas, 
creyendo que, de esa manera, íbamos a tener una mejor 
inserción en el mercado laboral (…) y lo único que estábamos 
haciendo, es vender nuestra alma al diablo”.

El rector Ibarra Reyes dijo que la UAZ ya estaba implementando 
su “nuevo modelo de universidad” mediante una unidad 
académica piloto, consistente en cuatro carreras de ingeniería, 
“en la lógica de lograr el cero rechazo” de estudiantes. Explicó 
que ya se había admitido a 425 estudiantes, que no habían 
logrado ingresar en la universidad en ciclos previos.

¿Será que están relacionados el anuncio en Zacatecas y las 
críticas de López Obrador contra la UNAM y su llamado a que 
ésta se reforme? ¿Se está buscando que la UNAM y otras 
universidades renuncien al rigor académico y cambien su 
visión crítica por el acompañamiento al gobierno?

La estorbosa autonomía
Por Pascal Beltrán del Río
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El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó en Mérida, 
la reunión del Gabinete de Seguridad, tras la cual reconoció al 
estado como el más seguro del país.

“Es la entidad federativa con menos delitos en todo el país y lo 
celebramos mucho porque independientemente de lo económico, 
incluso del bienestar, la paz y la tranquilidad es un don, una bendición, 
el que se pueda vivir libre de temores. (…) Yo creo va a ser de interés 
nacional demostrar cómo han conseguido serenar, garantizar la paz 
y la tranquilidad a todos los ciudadanos”, enfatizó.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Presidente 
reconoce a 
Yucatán como el 
estado número 
uno en seguridad

PARA PREVENIR 
LA INSEGURIDAD 

Y LA VIOLENCIA SE 
IMPLEMENTAN

17

316,525

6 MIL 725 
MILLONES 887 
MIL 65 PESOS.

PERSONAS CON UNA 
INVERSIÓN DE

EN BENEFICIO DE 

PROGRAMAS 
PRIORITARIOS

EL MÁS SEGURO
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El mandatario indicó que la Federación destina una 
inversión social sin precedentes a Yucatán, la cual 
también contribuye al desarrollo a través de proyectos 
estratégicos.

“Tenemos una muy buena coordinación con los gobiernos 
municipales de Yucatán, en especial con el gobernador 
Mauricio Vila y se está invirtiendo presupuesto federal 
como no sucedía en mucho tiempo. Aquí está programada 
la ampliación del puerto de Progreso, la construcción 
de dos plantas termoeléctricas: una en Mérida, otra en 
Valladolid; un gasoducto hacia la península; el Tren Maya 
atraviesa más de 400 kilómetros del estado de Yucatán 
y es una inversión en conjunto de alrededor de 40 mil 
millones de pesos”, apuntó.

Para prevenir la inseguridad y la violencia se implementan 
17 programas prioritarios en beneficio de 316 mil 525 
personas con una inversión de 6 mil 725 millones 887 mil 
65 pesos.

En Yucatán, 12 mil 760 mujeres y hombres están inscritos 
en Jóvenes Construyendo el Futuro. En materia de becas, 
se otorgan a 12 mil 306 estudiantes de nivel superior; 70 
mil 767 de educación media superior y 118 mil de educación 
básica.

En distintas regiones del estado tienen presencia seis 
universidades públicas. La Escuela es Nuestra ha llegado 
a mil 562 escuelas, que representan el 65 por ciento de los 
planteles.

Sobre las pensiones, el presidente acotó que son 
beneficiarios 172 mil 261 adultos mayores y 22 mil 
889 niñas y niños con discapacidad; 2 mil 203 madres 
trabajadoras acceden a recursos para cuidados.

Se otorgan recursos a 12 mil 289 pescadores y 39 mil 243 
trabajadores del campo; 16 mil pequeños empresarios, 
dueños de talleres y artesanos accedieron a créditos 
a la palabra. Participan en Sembrando Vida 10 mil 228 
campesinos que cultivan 25 mil hectáreas.

El Programa de Mejoramiento Urbano tendrá especial 
presencia en las inmediaciones de la ruta del Tren Maya 
en Yucatán.

“Vamos a seguir apoyando en infraestructura, es decir, que 
se le dé mantenimiento a los caminos. El gobernador me 
acaba de hacer una solicitud para que Petróleos Mexicanos 
le otorgue asfalto al gobierno de Yucatán para mejorar 
caminos, para tapar baches y vamos a ayudarle en esa 
gestión ante Pemex porque el estado tiene maquinaria y 
podría hacer mucho para mejorar los caminos de Yucatán”, 
agregó.

El presidente se comprometió a fortalecer el sistema de 
salud en el estado y celebró que ya hay especialistas, 
particularmente pediatras, en hospitales del IMSS 
Bienestar.

Recordó que el hospital de Ticul será concluido por el 
Instituto Mexicano del Seguro Social y servirá como 
escuela para formar médicas y médicos. Añadió que se 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador 
destacó su buena relación con el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, a quien reconoció por el 
buen trabajo que ha realizado al frente de 
estado, “le tengo respeto porque está siendo 
un buen Gobierno. A Yucatán le conviene 
tener un Gobernador como él”.
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analiza la posibilidad de rehabilitar el 
hospital de Mérida.

En cuanto a sucursales del Banco del 
Bienestar, donde se podrán cobrar 
los apoyos del gobierno federal, en el 
informe se dio a conocer que hay 33 
concluidas, 13 en ejecución y cuatro por 
iniciar. Se prevé que en todo el estado 
se instalen 91 sucursales.

Delitos a la baja

El secretario de la Defensa Nacional, 
Luis Cresencio Sandoval González, 
informó que todos los delitos de alto 
impacto muestran una incidencia a 
la baja, excepto el homicidio doloso, 
sin embargo, aun con este registro, 
Yucatán ocupa el lugar número 32 en la 
República en cuando a este ilícito por 
cada cien mil habitantes.

Expuso que el despliegue operativo 
de fuerzas de seguridad se compone 
de 4 mil 532 elementos, de los cuales 
2 mil 874 son de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, 799 de la Secretaría 
de Marina y 859 de la Guardia Nacional; 
de estos 3 mil 836 están en actividades 
operativas.

Acompañaron al mandatario, el 
gobernador Mauricio Vila Dosal; la 
secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez 
Velázquez; el secretario de Marina, José 
Rafael Ojeda Durán y el comandante 
de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez 
Bucio. 

El Gobernador

En su participación, el gobernador 
Mauricio Vila Dosal presentó los avances 
de Yucatán en materia de seguridad, 
donde indicó que la estrategia en el 
estado se ha basado en tres pilares 
principales, que son: más y mejor 
infraestructura de videovigilancia; más 
y mejores condiciones laborales para el 
cuerpo policía; y el impulso a las acciones de prevención 
del delito.

El Gobernador afirmó que Yucatán ha mantenido sus 
altos índices de seguridad, como en el Índice de Paz 
2021, donde somos el estado más pacífico de México 
de acuerdo con el Instituto para la Economía y la Paz; y, 
acorde al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Publica, incluso durante la pandemia, se tuvo 
una importante disminución de -48.7% en el registro 
de número de delitos en el 2020, respecto al 2021, que 
significa la mayor reducción en el país.

En ese sentido, Vila Dosal reconoció que estos 
indicadores son producto del buen desempeño 
de nuestras instituciones de seguridad, lo cual se 
ve reflejado en la buena percepción y confianza 
de la ciudadanía, puesto que, de acuerdo con el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI), Yucatán es el estado donde la población 
se siente más segura de todo México; con menor 
percepción de la corrupción en su entorno del 
país; y donde el 75% de la población la considera 
como muy efectiva o algo efectiva el actuar de la 
corporación estatal.

Entre las acciones que se están haciendo en la 
materia, el Gobernador recordó que, a través del 
Programa Yucatán Seguro, se está adquiriendo 
tecnología, como cámaras de videovigilancia, 
arcos carreteros, semáforos inteligentes, entre 
otras cosas, para mejorar la infraestructura que 
se tiene, además, se ha brindado equipamiento 
y fortalecido al personal de seguridad, a quienes 
se les ha mejorado sus condiciones laborales, 

mediante el mejoramiento de su salario; el acceso a la 
salud, y que somos el único estado donde los policías 
cotizan en el Infonavit y cuentan con becas para que sus 
hijos puedan estudiar.

Finalmente, Vila Dosal señaló que continúan funcionando 
la Mesa Estatal para la construcción de la paz, que ha 
tenido 890 reuniones; así como el Grupo de Trabajo 
Multidisciplinario de Justicia, quienes han sostenido 
94 encuentros, todo ello con el objetivo de velar por la 
seguridad y tranquilidad de los yucatecos.

EspecialEspecialESPECIAL

EN EL MARCO DE 
LA VISITA DEL 
PRESIDENTE, 
MAURICIO 
VILA DOSAL 
PRESENTÓ LOS 
AVANCES DE 
YUCATÁN EN 
MATERIA DE 
SEGURIDAD.
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Por mayoría, con el voto en contra de la Fracción 
Parlamentaria de Morena, la LXIII Legislatura aprobó la 
expedición de la Ley de Cambio Climático, sentando las 

bases para encaminarse hacia una política pública que cuente 
con medidas y acciones que contribuyan a prevenir futuras 
afectaciones sobre el tema.

Esta Ley, es el resultado del trabajo conjunto entre 
especialistas, asociaciones civiles y la sociedad en general, 
cuyo proceso de elaboración inició en marzo del presente año 
y para la cual se realizaron 39 entrevistas con especialistas, 
se hizo un cuestionario en línea en el cual participaron 142 
personas que plasmaron hacia dónde dirigir la iniciativa y 
cinco seminarios virtuales con un alcance de poco más de 
2000 participantes.

El presidente de la Comisión Permanente de Medio Ambiente, 
Harry Gerardo Botello Fierro (PVEM), señaló que esta Ley, es 
el resultado de un proceso participativo, donde se involucran 
de forma activa 70 expertos de la academia, el Ejecutivo 
Estatal, la Secretaría de Desarrollo Sustentable, la sociedad 
civil organizada y el sector privado.

“Esta Ley, busca promover medidas en materia de mitigación 
de emisiones de gases y compuestos de efecto invernadero 
y fortalecer la implementación de acciones en materia de 
adaptación y reducción de la vulnerabilidad, coadyuvando de 
esta forma para alcanzar un desarrollo sostenible que eleve 
la calidad de vida de la población”, puntualizó.

En ese sentido, el diputado Erik Rihani González (PAN), resaltó 
que este proyecto de ley representa un ‘granito’ más para 

impulsar acciones colectivas que ayuden a frenar y enfrentar 
una de las mayores problemáticas que nos afectan y que 
deben ser una alerta para poner en marcha diversas políticas 
públicas en la materia.

De igual manera, el diputado Jesús Pérez Ballote (PAN), hizo 
un reconocimiento al gobierno estatal, a todos y cada uno 
de los participantes porque fueron quienes estuvieron en la 
elaboración de la iniciativa la cual, llevó sin duda, meses de 
trabajo asegurando que es completa y a la vanguardia, que 
está alineada a los más altos estándares.

La diputada del PRI, Karla Franco Blanco manifestó que, en el 
análisis de la discusión de este producto legislativo, la Fracción 
Parlamentaria del PRI presentó propuestas concretas, que 
están contempladas en el dictamen.

A favor, la diputada de Movimiento Ciudadano, Vida Gómez 
Herrera, aseguró que la Agenda Legislativa Naranja prioriza 
la creación de una la Ley de Cambio Climático por la innegable 
urgencia de combatir y revertir los efectos del calentamiento 
global para garantizar un medio ambiente limpio y sano para 
las futuras generaciones, por eso coinciden con la iniciativa 
presentada por el Ejecutivo Estatal.

El diputado Eduardo Sobrino (PRD), dijo que la aprobación 
de esta Ley permitirá crear las instancias para organizar 
y coordinar trabajos, en pro de atender las urgencias 
que reclama el cambio climático y se implementarán los 
mecanismos necesarios para evitar prácticas negativas y se 
promuevan políticas que propicien la protección del medio 
ambiente, así como sembrar en la conciencia ciudadana la 
cultura de cómo evitar los daños que contrarresten las malas 
costumbres en materia de medio ambiente.

Los diputados de Morena Alejandra Novelo Segura, Rubí Be 
Chan, Jazmín Villanueva Moo y Rafael Echazarreta Torres, 
hicieron uso de la tribuna para manifestar los motivos por los 
cuales votarían en contra de la Ley.

Explicaron que ellos no están en contra de la Ley de Cambio 
Climático, sino de la forma y los tiempos en los que se manejó 
la iniciativa tanto en el Pleno como en las Comisiones.

Atestiguaron este hecho histórico las asociaciones TNC, 
Polea, Red Por el Futuro Yucatán, Fridays For Future Yucatán, 
Federación Mexicana de Jóvenes Abogados Yucatán, Chalchi, 
Dumac, Ateneo Nacional de la Juventud Yucatán, Bacab y 
Kanan Kab, las cuales participaron en la elaboración de la Ley.

OPINIÓN CONGRESO 

Ley de Cambio Climático,
aprobada por mayoría 

Especial / La Revista 

LA LXIII LEGISLATURA APROBÓ POR MAYORÍA 
DE VOTOS LA EXPEDICIÓN DE LA LEY DE 
CAMBIO CLIMÁTICO.
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Tras la polémica que se generó a 
raíz del encuentro que sostuvo el 
capitalino René Bejarano Martínez 

con un grupo de alcaldes pertenecientes 
al Partido Revolucionario Institucional 
y el ex candidato a la gubernatura, 
Mauricio Sahuí Rivero aquí en Yucatán, 
se generó una serie de rumores y 
especulaciones en torno a este evento.

Sin embargo, es el mismo Sahuí Rivero 
quien, entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR aclara y abunda sobre las 
razones de esa reunión:

“Fueron días de mucha información 
sobre ese acto, incluso ya hasta me 
hacían candidato de otro partido, pero 
la realidad es que son comentarios 
basados en especulaciones, y es que yo 
he sido parte de la vida pública durante 

muchos años y no somos ajenos a 
este tipo de condiciones, y aquí lo que 
debemos hacer es diferenciar entre 
los rumores, el análisis político y la 
especulación política respecto a lo que 
viene en el futuro”.

“Yo soy amigo de alcaldes y alcaldesas 
del estado, que me ayudaron en mi 
campaña en el 2018, que me ayudaron 
antes, con ellos hice mucho trabajo 
político cuando fui secretario de 
Desarrollo Social, cuando fui diputado 
federal y local y en toda mi labor en el 
ámbito político”.

Y hoy los alcaldes de Yucatán sobre todo 
los que tienen su origen en el PRI, están 
sufriendo la circunstancia misma de ser 
de otro partido, conozco las necesidades 
del Estado, sus problemáticas y la 
presión que está sintiendo, en ese 
sentido, lo que siempre hemos hecho 
y seguiremos haciendo es generar los 
canales de gestión adecuados para 
que puedan verse beneficiados esos 
municipios, comentó.

“La fotografía que difundieron –que 
dio pie a la especulación- no fue 
coincidencia pues en ese reunión 
había 18 alcaldes pertenecientes al 
Revolucionario Institucional. Hoy 
los municipios tienen necesidades 
apremiantes, venimos de una pandemia 
que ha lacerado la economía de las 
familias yucatecas pero también 
existen problemáticas que no tienen 
que ver necesariamente con la gestión 
propia de  un proyecto específico”.

Por ejemplo –continuó-, hay municipios 
que tienen deudas importantes con 
la CFE, con la Conagua, tienen laudos 
pendientes, y que necesitan tocar 
las puertas adecuadas para hacer 
los planteamientos que apoyen sus 
gestión. Yo he sido administrador 
público y sé lo importante que es 
encontrar el canal adecuado de la 
gestión para atender los problemas del 
espacio del cual eres responsable. Esto 
no es nuevo, no es algo que hagamos 

OPINIÓN ESPECIAL 

Debemos construir más allá 
de aspiraciones personales: 

Mauricio Sahuí Rivero 
Especial / La Revista 
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solo nosotros, lo realiza el gobernador 
del estado con el gobierno federal, los 
hacen los presidentes municipales con 
autoridades estatales, etc”.

“La reunión de ese  domingo –la 
que generó la especulación-, fue un 
evento grande con 18 alcaldes que así 
tenía que ser… Por qué se genera la 
espculación, pues porque fui candidato 
a la gubernatura por el PRI y eso hizo 
que muchos levantaran la ceja y se 
preguntaran ¿Qué está pasando? 
incluso hubo quienes “nos ayudaron” 
diciendo que ya era candidato de otro 
partido, pero yo creo que más bien eso 
responde a los temores de ellos”.

No obstante, eso nos lleva al análisis 
de lo político, evidentemente genera 
el interés de la opinión pública y de 
quienes gustan del análisis de la 
política porque, en 2024 a diferencia de 
2021, estarán en juego la Presidencia, la 
Gubernatura, Congresos y Alcaldías. Y 
eso cambio el panorama y hace que la 
reflexión obligada sea: Qué queremos 
para Yucatán en 2024.

“Hoy pareciera que sigue vigente el 
acuerdo de 2021 para lograr que la 
mayoría en el Congreso no lo tuviera 
Morena, y pareciera que son las mismas 
condiciones que se requieren para 
2024. Pero desde un punto de vista 
muy particular creo que es incorrecto, 
aun cuando respeto lo que la dirigencia 
nacional de mi partido esté haciendo 
acuerdos con el PAN y el PRD, creo 
que debemos voltear a ver en nuestro 
estado, sobre las circunstancias 
particulares que hoy prevalecen  en 
Yucatán y que nos obligan no solo a 
darle seguimiento a lo que pasa a nivel 
nacional sino también en lo que ocurre 
en lo local”.

“Yucatán se cuece aparte, no es nuevo 
que históricamente el universo de 
votantes se divide en dos, por un 
lado los sectores populares, rurales 
y urbanos han estado con el PRI y 
los grupos más conservadores –por 
así decirlo-, están ligados al PAN, 
eso no es nada nuevo. Pero sucede 
que en 2018, la fuerte presencia de 
Andrés Manuel López Obrador hace 
que por primera vez en Yucatán, ese 
universo que en su mayoría recalaba 
en votos para el PRI tuviera un espacio 
importante en Morena; por primera 
vez ese bipartidismo que veíamos en 
Yucatán se vuelve tripartidismo y esos 
tres pedazos que surgen en 2018 se 
consolidan en 2021 con una diferencia, 

que no es la partición del estado entre 
tres sino la división de un votante que 
tenía el PRI originalmente y que hoy en 
día está con Morena”.

¿Qué escenario electoral genera 
ésto? Pues no hay que ser un sabio 
político para saber que para 2024, en 
la medida en que este juego de tercios 
se mantenga, el tercio mayor es el que 
tendrá más amplias posibilidades de 
repetir en la gubernatura y eso nosotros 
no podemos negarlo ni debemos dejar 
de pensar hacía dónde nos va a llevar. 
Entonces lo que tenemos que hacer es 
analizar con toda seriedad las opciones 
y preguntar: ¿Qué quieren los priistas, en 
2024 quieren ser meros espectadores 
del proceso electoral y generar las 
condiciones para que repitan en el 
gobierno quienes hoy están?

Hay un buen número de priistas que 
reconocemos que aunque no haya las 
condiciones favorables de competencia 
tenemos que hacer algo, eso no es nada 
nuevo. Yo fui candidato del PRI, del Verde 
Ecologista, del Panal, reconocemos 
que siempre hemos necesitado otras 
fuerzas políticas para competir. Y para 
nadie es un secreto que hay muchos 
priistas que queremos llegar al 2024 
con opciones reales de competencia, lo 
cual es muy válido y legítimo.

“La otra parte de la reflexión es ver qué 
dice la sociedad yucateca, yo creo que 
hay una parte que está muy enojada 
porque no le gustó el macetero o el 
reacomodo de los paraderos, ni el 
manejo de la pandemia, o porque no le 
gustó el endeudamiento ni el estadio 
o las ciclovías, hay múltiples razones. 
Hoy esa parte de la sociedad yucateca 
no tiene opción pero dice: Para el 2024 
no veo una fuerza política que pueda 
dar la cara con posibilidad de triunfo.

“A veces la envidia 
lanza la mentira y 
el chisme es el que 
lo dispersa”
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Para diversificar las alternativas que 
existen en la reactivación económica en 
el Municipio, el alcalde, Renán Barrera 

Concha, participó en la mesa de diálogo de la 
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, 
en donde exhortó a los legisladores a evitar 
la disminución del rubro de participaciones 
y programas federales destinados a las 
entidades federativas.

En el marco de esta mesa de diálogo con los 
diputados previa al análisis del Proyecto de 
Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PPEF) para el ejercicio fiscal 2022, los alcaldes 
tuvieron la oportunidad de exponer sus puntos 
de vista sobre la distribución del presupuesto destinado a 
los estados y municipios, más ahora que apenas comienza 
a reactivarse la economía después del confinamiento por la 
pandemia.

De regreso a la capital yucateca, el Primer Edil viajó con el 
Presidente, Manuel López Obrador, donde intercambiaron 
saludos.

En su participación virtual en este esquema de Parlamento 
Abierto de la Comisión de Presupuesto, Barrera Concha afirmó 
que en el análisis sobre este rubro deberían tener prioridad 
los municipios, porque son el primer punto de contacto con 
los ciudadanos y, ante las contingencias como la pandemia 
o desastres naturales, deberían tener más opciones de 
acceder a programas que destinen recursos para solventar 
las necesidades de la población en esos casos.

“Hemos pasado de en 2013 de 82 programas 
federales dedicados a los municipios a 
prácticamente cuatro, lo que si considero que 
es fundamental es que se pueda sopesar, 
recuerden que vivimos en un país donde el 
Municipio, a veces, es el último eslabón de la 
cadena presupuestal, pero no así en lo que 
sucede en la vida diaria de los ciudadanos, 
todo lo que sucede o empieza a suceder es en 
el municipio”, expresó.

Lo que solicito, abundó, es que los municipios 
puedan acceder a programas con reglas muy 
claras, bajo un esquema de premiación y 
sanción, en donde quienes cumplan con los 

objetivos del Plan Nacional de Desarrollo tengan acceso a 
esas bolsas presupuestales y, quienes no cumplan, se les 
limite el acceso a estos recursos.

Asimismo, solicitó a los legisladores analizar los lineamientos 
de los programas federales existentes, ya que limitan la 
capacidad del Municipio para ejercer esos recursos en temas 
como infraestructura, seguridad o salud.

“Deben existir bolsas concursables, con reglas claras y 
transparentes, en donde municipios puedan acceder a 
temas que estén relacionados con barrios, infraestructura, 
seguridad, salud y reactivación económica. Es un gusto 
estar participando con ustedes en el fortalecimiento de los 
municipios, porque ahí está nuestro hogar, la escuela de 
nuestros hijos, el espacio público, en donde se desarrolla 
nuestra vida”, destacó.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Ayuntamiento de Mérida traza rutas
para fortalecer el presupuesto 2022

Especial / La Revista 
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Entre los participantes a este foro, se 
recordó que, en los últimos ocho años, 
el gasto federalizado ha mostrado un 
comportamiento a la baja, especialmente 
en el rubro de participaciones libres, 
debido a que de los siete billones de 
pesos del presupuesto de egresos 
de la Federación, sólo 2.1 billones de 
pesos se destinan a las entidades 
federativas del país, etiquetándose el 
52% de ese monto a salud, pobreza e 
infraestructura, entre otros rubros y 
destinándose el 48% restante de las 
participaciones federales, al ramo 28, 
que corresponde a los recursos libres.

Cabe señalar que la comisión legislativa 
aprobó formar estas mesas de 
diálogo, quedando en el calendario de 
actividades el sexto día para escuchar 
las opiniones y propuestas de las 
organizaciones de gobernadores y 
alcaldes que soliciten dialogar con la 
Junta Directiva de la Comisión.

Finalmente, en ese esquema de 
Parlamento Abierto se preparó la 
agenda de trabajo que sería el 22 de 
octubre con la mesa “Gobierno”, el 25 de 
octubre con la mesa “Desarrollo Social”, 
el día 26 será el turno de “Desarrollo 
Económico”, “Gasto Federalizado” 
quedó para 27 de octubre, en donde 
se abordó lo referente a los recursos 
para entidades federativas, municipios, 
planes de apoyo y adeudos municipales, 
y fortalecimiento de las haciendas 
públicas locales, y, por último, el 
presupuesto con perspectiva de género 
se realizará el 28 de octubre.

Revitalización del Centro Histórico

Por otra parte, el Alcalde, Renán 
Barrera Concha, aseguró que en 
esta administración municipal se 
trabaja para reactivar la economía 
en el Municipio, con proyectos que 
generen una derrama económica que 
fortalezca las actividades comerciales 
y la generación de empleos, motivo por 
el cual se impulsa un proyecto integral 
que resalte los atractivos del Centro 
Histórico de la Ciudad. 
En el marco de la reunión que sostuvo 
con los integrantes del Patronato 
del Centro Histórico, Barrera Concha 
informó que el Ayuntamiento de Mérida 
ya gestionó nuevos recursos, que 
aún están en aprobación, que serán 
destinados a la segunda etapa del plan 
de recuperación de la iluminación que 
acentúa los edificios históricos de la 
zona.

“Este proyecto podría incluir la 
reposición de luminarias de varias 
iglesias del centro como la Catedral, 
la iluminación del corredor de la 60 y 
alrededores de la Plaza Principal, entre 
otros”, precisó.

Asimismo, explicó que, en abril de este 
año, el Cabildo aprobó un apoyo de 
$1.280,000 para el Patronato del Centro 
Histórico para que desarrollen acciones 
que promueven este lugar.

Destacó que esta exitosa colaboración 
con la asociación civil, especialmente en 
el programa de “Rescate de Fachadas”, 
que se reanudó en marzo pasado, ya 
realizó la intervención de 48 fachadas, 
incluyendo trabajos especiales en 250 
m2 de la restauración de muro oriente 
de la iglesia de la Tercera Orden.

“Además, de 2016 a marzo de 2020, 
antes de la pandemia, el Ayuntamiento 
de Mérida, en conjunto con el Instituto 
Nacional Antropología e Historia 
(INAH), había ejercido 40 millones 
de pesos en el remozamiento de 
fachadas del Centro Histórico. Como 
Ayuntamiento aportamos la mano de 
obra, los propietarios, los materiales 
y el Patronato del Centro Histórico 
contribuyó con una constante 
supervisión de trabajos y con la 
socialización de las obras”, expuso.

Destacó que las acciones conjuntas con 
el Patronato y todas las dependencias 
y actores que intervienen en el Centro 
Histórico, han permitido la reactivación 

gradual y segura de las actividades 
económicas.

“El Ayuntamiento ha realizado un 
trabajo colaborativo y transversal con 
todas las direcciones que implementan 
programas, proyectos y actividades en el 
Centro Histórico, entre estos, la ciclovía, 
el cambio de paraderos, acciones 
de sustentabilidad y arborización, 
reactivación comercial, sistema de 
semáforos inteligentes y el corredor 
de San Sebastián porque sabemos que 
el centro es un punto neurálgico donde 
convergen ciudadanos y turistas”, indicó.
Cabe mencionar, que en Mérida hay 
3,906 edificios con valor histórico, de los 
cuales 21 fueron destinados en alguna 
época al culto religioso, 47 a fines 
educativos y servicios asistenciales 
y para el uso de autoridades civiles 
y militares; mientras que los 3,838 
restantes son inmuebles civiles de uso 
particular.

Por otra parte, el Alcalde dio la bienvenida 
al nuevo presidente del Patronato del 
Centro Histórico de Mérida, Luis Enrique 
Roche Correa quién fungirá en el cargo 
hasta 2024, y agradeció al presidente 
saliente, Enrique Ancona Teigell por el 
trabajo realizado en conjunto con el 
Ayuntamiento de Mérida a favor del 
Centro Histórico.

En la toma oficial de posesión del nuevo 
titular del Patronato, Luis Enrique Roche 
Correa, agradeció el apoyo del Alcalde 
al Patronato, así como su interés por 
trabajar hombro con hombro para tener 
un mejor Centro Histórico.

Finalmente, el nuevo presidente del 
Patronato del Centro Histórico presentó 
los ejes de trabajo de la asociación 
que para su gestión: reactivación 
económica, vivienda, turismo, espacios 
públicos, colaboración con gobierno y 
fortalecimiento de la asociación.

EL ALCALDE DIO LA 
BIENVENIDA AL NUEVO 
PRESIDENTE DEL PATRONATO 
DEL CENTRO HISTÓRICO DE 
MÉRIDA, LUIS ENRIQUE ROCHE 
CORREA QUIÉN FUNGIRÁ EN 
EL CARGO HASTA 2024.
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Alcaldes de los 106 municipios 
de Yucatán se sumaron a 
la estrategia “Yucatán Cero 

Residuos” que impulsa el Gobernador 
Mauricio Vila tras firmar la carta 
compromiso para ejercer el Programa de 
Manejo de Residuos, el cual se elaboró 
de acuerdo con las necesidades de cada 
demarcación, por lo que Yucatán se 
convierte en el primer estado del país 
en realizar esta herramienta de manera 
particular para cada localidad.

El gobernador indicó que el manejo 
de residuos sólidos es una necesidad 
que aqueja a todo el estado y que, de 
no atenderse de manera correcta, 
compromete el futuro ambiental, 
económico y social, por lo que el 
Gobierno del Estado, junto con la 
academia se realizó este tipo de 
programas particularizados y toca a 
cada uno de los 106 Ayuntamientos 
estudiarlos, proceder a la respectiva 
aprobación en sus Cabildos y elaborar y 
actualizar su reglamento en la materia 
y que puedan implementarlo.

“Tomemos esta actitud de que no hay 
un solo día que perder, de poder crear 
el marco normativo en sus municipios 
y, por supuesto, también el que 
podamos tomar acciones contra los 
efectos del cambio climático”, convocó 
el Gobernador tras atestiguar junto con 
la titular de la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (SDS), Sayda Rodríguez 
Gómez y el colaborador en la Oficina 
de la Coordinación de la estrategia 
Institucional de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Materiales 
(Semarnat), Alfredo Gabriel Blando 
Ambriz, la firma de dicho documento.
Dicho programa contempla un Plan de 
Manejo Integral de Residuos sólidos 
para los 106 municipios, aunque de 
manera especial en 8 de ellos que 
conforman la Zona Metropolitana 
Urbana de Mérida: Hunucmá, Mérida, 
Progreso, Ucú, Umán, Kanasín, Conkal y 
Tixpéual, de donde proviene el 62% de 
los residuos de las 2,128 toneladas de 
basura que se generan.

En este marco, el Gobernador anunció 
que, como parte de esta iniciativa, se 
iniciará con 2 contenedores móviles 
en Valladolid para hacer una campaña 
en apoyo al Centro de Rehabilitación e 
Inclusión Infantil Teletón (CRIT), en la 
que la meta es recolectar 8 toneladas 

de residuos, que posteriormente van 
a servir para temas de reciclaje y se 
convertirán en terapias para niños que 
tienen algún tipo de discapacidad.

Al brindar un balance de los avances de 
la estrategia “Yucatán Cero Residuos” 
que se implementó desde el año 2019, 
Vila Dosal puntualizó que, desde el 
Gobierno del Estado, se limpiaron 
también, 25 sitios de disposición final, 
que eran prácticamente tiraderos que 
no cumplían con la mínima norma.
De esos 25 sitios se han sacado la 
cantidad de basura equivalente a llenar 
2 veces el estadio “Carlos Iturralde”, 
esa es la cantidad de basura que hay 
en sitios que no son adecuados, ahí 
la urgencia del programa y lograr una 
mayor coordinación.

Vila Dosal  dijo que se han logrado 
reunir a más de 16,500 voluntarios, 
que han ayudado a recoger más de 700 
toneladas de basura, en carreteras y en 
espacios públicos del estado, también, 
a través de la alianza con la iniciativa 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Yucatán, primer estado 
del país en realizar un 
Programa de Manejo 
de Residuos 

Especial / La Revista 

ALCALDES DE LOS 106 MUNICIPIOS DE YUCATÁN SE SUMARON 
A LA ESTRATEGIA “YUCATÁN CERO RESIDUOS” QUE IMPULSA EL 
GOBERNADOR MAURICIO VILA.
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privada, se ha realizado la limpieza de 
54 cenotes. Asimismo, como producto 
del trabajo coordinado con municipios, 
con el programa Arborizando Yucatán, 
se han sembrado casi 400,000 árboles 
en 72 municipios.
 
Cabe destacar que, el Programa de 
Manejo de Residuos lo realizó el 
Gobierno del Estado en conjunto con 
las Universidades Marista y Tecnológica 
Metropolitana de Mérida, con el apoyo 
del Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID). El material se entregó a cada 
munícipe de forma impresa y digital.

La elaboración de este tipo de 
programas se realiza a través del 
estudio de la generación de residuos de 
cada uno de los municipios del Estado y 
en estos se establecen la problemática 
que tienen cada uno de los municipios, 
plantea diferentes acciones, estrategias 
y lineamientos para poder realizar un 
correcto manejo de residuos.
En Yucatán se generan 2,128 toneladas 
diarias de residuos, es decir 917 gramos 
de residuos sólidos por cada uno de 
las y los yucatecos por día, por lo que 
se busca ser un Yucatán más limpio, 
sustentable y sin residuos a través de 
esta estrategia.

Semujeres fomenta espacios
de trabajo seguros

Por otra parte, mediante estrategias 
de capacitación integral para escuelas, 
universidades, hoteles y compañías, la 

Secretaría de las Mujeres (Semujeres) 
fomenta espacios seguros y mejores 
oportunidades laborales para este 
sector de redoblar esfuerzos para 
prevenir las violencias y garantizar el 
respeto de sus derechos.

María Cristina Castillo Espinosa, titular 
de la dependencia señaló que sus 
servicios llegan a todo el territorio 
y, de 2019 a la fecha, 692 mujeres 
y 478 hombres de 18 instituciones 
han accedido a su oferta de talleres, 
con los enfoques en Derechos 
Humanos, perspectiva de género e 
interculturalidad.

El compromiso es la promoción de una 
mejor calidad de vida para las mujeres; 
por ello se reconoce la apertura de 
las empresas para que las acciones 
de gobierno lleguen a sus espacios; 
eso habla del compromiso social 
que tiene cada uno de los negocios 
con la seguridad y la igualdad de 
oportunidades para todas las personas.

Participan empresas como: Heineken, 
Operadora Ganso Azul, Wolf Company, 
Sopori, Iassa, Sadasi Inmobiliaria, 
Grupo Crío, Kekén, Papelerías Farah, 
la Comisión Federal de Electricidad 
y el Instituto Comercial Bancario; los 
Hoteles Hilton Garden, Hyatt Regency y 
Hampton Inn; las Universidades Modelo 
y Mesoamericana de San Agustín, y 

los Colegios Madison International, de 
Capacitación Intensiva (CNCI) y Juventus.

Los temas son Prevención del acoso 
y hostigamiento laboral, Manejo 
del estrés, Lenguaje incluyente y no 
sexista, Masculinidades, Igualdad 
de género, Trabajo en equipo, 
Comunicación asertiva, Liderazgo 
de las mujeres, Transformación de 
conflictos, Perspectiva de género en el 
ámbito laboral, as mujeres y el trabajo, 
Derechos Humanos, Construyendo 
espacios de paz, Interculturalidad y no 
discriminación e Inteligencia emocional. 

Además, en instituciones educativas, 
Perspectiva de género en el aula, 
Prevención de la violencia en el 
noviazgo, Prevención del embarazo 
en adolescentes, Derechos sexuales 
y reproductivos, Justicia íntima y 
responsabilidad afectiva, Adolescentes 
construyendo relaciones basadas en el 
buen trato y Habilidades para la vida.

La Semujeres promueve vínculos con 
empresas e instituciones de diversos 
ámbitos, y refrenda su compromiso 
con favorecer la autonomía, el 
empoderamiento y una mejor calidad de 
vida para las yucatecas. Los organismos 
interesados en estos cursos pueden 
comunicarse a los teléfonos (999) 923 
37 11 y 923 37 19, de lunes a viernes, 
entre las 8:00 y 15:00 horas.

LA SECRETARÍA DE LAS MUJERES (SEMUJERES) FOMENTA 
ESPACIOS SEGUROS Y MEJORES OPORTUNIDADES LABORALES 
PARA ESTE SECTOR DE LA POBLACIÓN.
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Con una inversión de un 1.1 millones 
de pesos para 225 proyectos 
productivos de grupos vulnerables 

del municipio de Campeche, la gobernadora 
Layda Sansores San Román y el secretario 
de Desarrollo Social y Humano (SEDESYH), 
Carlos Martínez Aké, iniciaron la entrega 
de microcréditos del programa “CRECE”, 
en su vertiente “Entrega de apoyos 
para proyectos productivos a grupos 
vulnerables del municipio de Campeche”, 
que beneficiará a jóvenes, madres 
solteras, adultos mayores y personas con 
discapacidad de seis localidades.

Sansores San Román entregó los primeros 
microcréditos y dijo a los beneficiarios 
que el objetivo es que sigan invirtiendo 
para hacer crecer las ganancias que dejan 
sus actividades en artesanía, repostería, 
abarrotes, herrería, carpintería, 
hojalatería, venta de frutas y verduras, 
papelerías y estéticas, que con tanto 
esfuerzo y muy modestamente ponen el 
ejemplo de trabajo, voluntad y dedicación.

En la Unidad Deportiva “20 de Noviembre” 
y ante beneficiarios del programa, 
Sansores San Román señaló que en apoyo 
a los microempresarios, el Gobierno de 
Todos implementará una estrategia que 
permita hacerlos proveedores y dejar de 
lado la costumbre de dividir los contratos 
de proveeduría entre cinco o seis familias 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernadora entrega microcréditos
para apoyar proyectos productivos

Con actividades 
productivas 
la SEDESYH 
beneficia a 

225 personas 
de grupos 

vulnerables del 
municipio de 

Campeche.
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como lo hacían antes. Dijo que ante 
situaciones económicas adversas 
y la situación de la pandemia, se 
trabaja en equipo con los ciudadanos 
sin caer en el asistencialismo, 
reforzando la actitud emprendedora 
que caracteriza a los habitantes de 
Campeche.

Anunció el proyecto de cría de 
pavos para que sean las familias 
campechanas las que provean 
al Gobierno del Estado de este 
producto que sirve de incentivo a 
los trabajadores burócratas durante 
fin de año, así se evitará pagar 
millonarios recursos a cadenas 
comerciales y la derrama económica 
queda en el estado.

Posteriormente entregó de manera 
simbólica apoyos por cinco mil pesos 
a Daniela Ivette Molina Yeh, Pablo 
Uriel Euàn Cocòn, Natalia Vidalia Coox 
Xeb, Rosa Ramírez Gil y Gonzalo Chuc 
Coj, de un total de 225 beneficiarios 
de seis localidades del municipio 
de Campeche por un millón 125 mil 
pesos.

Por su parte, el secretario de la 
SEDESYH, Carlos Martínez Aké, 
detalló que la vertiente “Entrega de 
apoyos para proyectos productivos 
a grupos vulnerables del municipio 
de Campeche” beneficiará con 
microcréditos a 225 ciudadanos 
de los cuales 162 son mujeres, 
representan el 72% de porcentaje. 
Los microcréditos son acciones para 
fomentar la economía, son respaldos 
para generar ingresos y bienestar 
sostenible, ya que “el verdadero 
desarrollo social sólo se consigue si 
movemos la economía”.

Martínez Aké, señaló que en 
coordinación con el Gobierno Federal 
que encabeza el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el Gobierno de 
Todos fortalecerá la política pública 
para llevar bienestar a las familias 
más vulnerables de Campeche.

Destacó que es el tiempo de la 
transformación, que ya llegó para el 
estado con la 4T, para brindar igualdad 
de oportunidades y crear escenarios 
de bienestar en los que se procure el 
fortalecimiento de las capacidades de 
todos los campechanos, pues “es el 
mejor medio para superar el rezago, 
generar capital humano, que rompa 
las inercias que impiden el progreso”.

Disminuyen las llamadas 
de extorsión

Por otra parte, la gobernadora 
Layda Sansores San Román recibió 
el reporte de que han bajado las 
llamadas de extorsión e hizo un 
llamado a la ciudadanía para 
denunciar a los delincuentes, así 
como a estar atentos a la información 
en medios, plataformas digitales o 
redes sociales, pues en algunos casos 
no está confirmada o no es veraz y 
sólo busca desacreditar el trabajo, 
principalmente de instituciones de 
seguridad.

Durante la Mesa para la Construcción 
de Paz y Seguridad, en el Día de la no 
Violencia contra la Mujer, Sansores 
San Román escuchó también el 
reporte de que se sigue generando 
mucha violencia intrafamiliar (este 
domingo se reportaron 57 casos) 
y giró instrucciones para seguir 
alentando campañas que ayuden 
a las mujeres a terminar con esta 
situación.

Pidió revisar los casos de mujeres 
en los penales, con un criterio de 
flexibilidad, y ayudar de inmediato 
a las que tengan posibilidad de salir 
en libertad; además llamó a quienes 
no se han aplicado la vacuna contra 
el COVID a hacerlo de inmediato pues 
nos ayuda a todos como sociedad.

Durante la Mesa para la Construcción de Paz y Seguridad, 
la Mandataria recibió el reporte de que han bajado 
las llamadas de extorsión.
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En Quintana Roo es líder en 
muchos indicadores nacionales, 
como en la generación 

de empleo, el turismo, pero es 
importante que ese liderazgo se vea 
acompañado de una mejor calidad de 
vida para todas y todos, en el norte y, 
especialmente, en la zona rural del 
sur, expresó el gobernador Carlos 
Joaquín.

“Necesitamos que esa derrama 
económica recorra todos los rincones 
del estado, llegue a las puertas 
de nuestros hogares y alcance los 
bolsillos de nuestras familias, ese es 
el gran desafío” afirmó el titular del 
Ejecutivo.

Con motivo del 20 Aniversario de 
la Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias, AMEXME, el gobernador 
de Quintana Roo asistió a la ceremonia 
con el que culminó la celebración, en 
el que reafirmó su compromiso con el 
sector empresarial bajo un esquema 
de equidad de género.

“Hoy en nuestro gobierno 
reconocemos el trabajo de la mujer, 
la impulsamos en los espacios 
públicos, pero también en el espacio 
privado y sé que junto a AMEXME y 
en alianza con otras instituciones 
podemos avanzar en la recuperación 
económica que nuestro estado 
necesita”, destacó el gobernador 
Carlos Joaquín.

Explicó que hoy las mujeres conducen 
7 de los 11 municipios del estado. 
“Tenemos mayoría femenina en 
nuestra administración pública y en 
el Congreso del Estado. La iniciativa 
privada y la fortaleza de Quintana 
Roo está respaldada por mujeres 
empresarias que apuestan a nuevos 
desafíos de crecimiento”, puntualizó.

El titular del Ejecutivo afirmó que 
AMEXME integra al sector empresarial 
de mujeres para promover, ampliar y 
conservar relaciones con organismos 
similares a fin de intercambiar 
conocimientos, experiencias y 
promover redes de negocio.

Durante el evento, la presidenta de 
AMEXME, Perla Aguilar, reconoció 
el apoyo que el gobierno del estado 
ha brindado a sus agremiadas, 
propietarias, empresarias y 
emprendedoras de micro, pequeñas, 
medianas y grandes empresas para 
reactivarse luego del Covid-19.

AMEXME cuenta con dos sedes 
en Quintana Roo, una ubicada en 
Cancún y la otra en Chetumal, 
ambas con el objetivo de fomentar 
la actualización y manejo de la 
información, la capacitación en 
temas empresariales, la vinculación 
e intercambio comercial con otras 
mujeres empresarias nacionales o 
extranjeras y la participación de la 
mujer empresaria en la entidad.

Durante la cena que se llevó a cabo 
en la zona hotelera de Cancún fueron 
reconocidas las nueve ex presidentas 
de la Asociación.

Asistieron al evento la presidenta del 
Sistema DIF Quintana Roo, Gaby Rejón 
de Joaquín; la presidenta municipal 
de Benito Juárez, Mara Lezama; la 
ex presidenta nacional de AMEXME, 
Judith Janini Flores; la secretaria de 
Desarrollo Económico, Rosa Elena 
Lozano Vázquez; la secretaria de 
Trabajo y Previsión Social, Catalina 
Portillo Navarro; delegada de 
Gobernación en el estado de Quintana 
Roo, Susana Hurtado, entre otros 
invitados.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo, líder en indicadores 
nacionales, como el empleo y el turismo: 

Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR DE 
QUINTANA ROO, CARLOS 
JOAQUÍN ASISTIÓ A LA 
CELEBRACIÓN DE LOS 20 
AÑOS DE LA ASOCIACIÓN 
MEXICANA DE MUJERES 
EMPRESARIAS AMEXME Y 
REFRENDO SU COMPROMISO 
CON ESTE SECTOR 
PRODUCTIVO.
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Los metales y las gemas preciosas 
se asocian con las pasiones 
humanas. Desde la envidia hasta 

la codicia, se han convertido en motivo 
de disputas, robos y asesinatos. 
Las piezas únicas son deseadas por 
su valor económico, pero también 
porque se vuelven el fetiche o el 
amuleto de quien las porta, en 
ocasiones han atraído la desgracia a 
sus propietarios, extendiéndose a los 
herederos.

La literatura aborda el tema de las 
joyas preciosas en las novelas de 
Agatha Christie y  Sir Arthur Conan 
Doyle con su detective Sherlock 
Holmes, donde el móvil es el hurto o 
el fraude. En la literatura mexicana, 
Manuel Payno escribió varios tomos 
de la maldición de una joya.

El cuento “Joya” del francés Guy 
de Maupassant, si bien no trata 
del clásico robo, es el retrato de la 
sociedad burguesa que paga caro las 
consecuencias de la simulación. Una 
mujer hermosa pero sin riquezas, 
galas femeninas y joyas, deseaba ser 
asediada y despertar envidia. El 18 
de enero se celebraría una fiesta en 

el hotel del Ministerio, para asombro 
de su esposo su mujer no se alegra 
de la noticia, a pesar de las pocas las 
pocas oportunidades que tenían para 
salir, además del trabajo que le costó 
conseguir la invitación. La esposa 
estaba angustiada por no tener algo 
para ponerse a la altura del evento. 
El esposo sacó cuatrocientos francos 
que había ahorrado para adquirir 
una escopeta y se los dio para que 
se comparara un vestido, resultando 
insuficiente para la esposa 
ambiciosa, quien deseaba una joya 
para completar su ajuar. Imposible 
para el presupuesto de un modesto 
empleado. Ante la desazón de la 
señora, se le ocurrió sugerirle que le 
pidiera prestada una a su rica amiga 
del colegio. Así lo hizo. Consiguió 
un collar que la hizo lucir elegante, 
alegre y graciosa durante la fiesta 
en la que atrajo no solo las miradas 
de las mujeres por ser la más bonita, 
sino la de los hombres que la miraban, 
preguntaban su nombre y querían 
bailar con ella. Hasta el ministro 
reparó en su hermosura. Envidió las 
pieles ante el modesto abrigo que 
llevó para la salida. En el afán de que 
nadie se diera cuenta de su pobreza, 

OPINIÓN CULTURA 

LA MALDICIÓN 
DE LAS JOYAS PRECIOSAS

Cada hombre es una novela, cada mujer un 
enigma incomprensible; cada casa una ciudad; 

cada ciudad un mundo entero, y el mundo un 
grano de mostaza; y el hombre y la mujer unos 

locos llenos de miseria y de pasiones. 

El fistol del diablo.

LA LITERATURA ABORDA 
EL TEMA DE LAS JOYAS 
PRECIOSAS EN LAS 
NOVELAS DE AGATHA 
CHRISTIE Y  SIR ARTHUR 
CONAN DOYLE CON SU 
DETECTIVE SHERLOCK 
HOLMES, DONDE EL MÓVIL 
ES EL HURTO O EL FRAUDE.

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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bajó de prisa las escaleras para 
subir al coche, sin reparar que había 
extraviado el collar. El esposo perdió 
toda la noche buscándolo y al no 
encontrarlo, decidieron endeudarse 
para comparar uno parecido para 
devolverlo a la amiga. Tardaron diez 
años para terminar de pagarlo, tiempo 
en el que envejecieron y enfermaron. 
El alto costo tanto en lo económico 
como en la salud, al final contrastó 
con el valor  real de la joya prestada 
que no era más que una imitación.

La realidad supera la ficción. La 
maldición del diamante azul Hope 
de cincuenta quilates, alcanzó a 
varias personalidades, entre las que 
se cuentan, cuando menos, veinte 
muertes enigmáticas de quienes 
poseyeron la tan codiciada gema. El 
periplo de la joya maldita comenzó 

cuando se encontró en la India. La 
leyenda cuenta que fue tallada por 
la deidad del sol como ojo de un 
ídolo divino, posterior fue robada y 
reapareció pesando cien quilates. El 
primer propietario fue el negociante 
francés Jean-Baptiste Tavernier, 
quien la llevó a Europa junto con 
sedas y objetos maravillosos. El cofre 
contenía cientos de piedras preciosas, 
entre ellas estaba el Hope. Por su 
relación con la corona el comerciante 
se la vendió a Luis XIV, rey de Francia, 
quien la adquirió y dividió para lucirla 
como símbolo de la Orden de Toisón 
de Oro. Todos sus futuros herederos 
murieron en la infancia, el único que 
llegó a la adultez falleció antes que 
su padre. El diamante llegó  a Luis 
XVI quien se lo regaló a su esposa 
María Antonieta, ambos murieron 
decapitados. Se cree que durante el 
saqueo de la Revolución Francesa 
llegó a Inglaterra donde lo volvieron 
a cortar pasando a los Windsor. En 
1824 la familia Hope la tuvo en su 
colección, adquiriendo el nombre con 
la que ahora se le conoce. Después 
de la larga lista de propietarios, 
actualmente se expone en el Museo 
Nacional de Historia Natural de la 
Institución Smithsoniana.

Manuel Payno en la versión mexicana, 
quizá inspirado en el diamante Hope, 
en 1887 publicó: “El fistol del diablo. 
Novela de Costumbres Mexicanas”, 
nuevamente la protagonista es una 
joya maldita. La novela fue adaptada 
al cine en varias secuelas, donde 
Roberto Cañedo como el señor Lucero, 
el diablo, hace visitas misteriosas 
para cazar almas. La primera víctima 
es el joven de veintidós años Arturo, 
ingenuo, atormentado después de 
regresar de Inglaterra donde sus 
papás lo habían matriculado. El día 
que decidió iniciar “sus campañas 
de amor” se dice frente al espejo que 
haría pacto con el mismo diablo con 
tal de ser amado por las mujeres. 
En el instante apareció un hombre 
distinguido, con traje negro y un fistol 
de diamantes, quien le recordó que 
ya se habían cruzado en Calais.  Al no 
dar su nombre “para evitar espantar a 
los mortales”, se hace llamar Rugiero, 
como el esposo de Laura en la obra 
de teatro: “La conjuración de Venecia” 
(1830) de Francisco Martínez de la 
Rosa. Para enseñarle el mundo  lo 
invita a un baile donde le presentará 
mujeres hermosas. Payno aprovecha 
el pasaje para hacer su primera 
crítica, entre varias, del racismo 

del malinchismo de las mexicanas, 
quienes se dejan impresionar por 
los extranjeros, “aunque no sepan 
su procedencia ni la madre que los 
parió”, siendo que él se gasta su dinero 
para parecerse a los mexicanos. En 
un acto de generosidad, durante la 
fiesta, Rugiero se quita el fistol y lo 
coloca en la solapa de Arturo para 
que emprenda sus conquistas, las 
cuales no tardarían por la atracción 
de la enigmática joya. Al desenlace 
de esta primera historia le seguirán 
varias tragedias.

El brillo que irradian las piedras 
preciosas continúa iluminando las 
letras. Simbolizan estatus y, en 
ocasiones, como dijo la protagonista 
de “Una entre un millón”, Sonja Henie, 
distraen la atención de las arrugas.

EL BRILLO QUE IRRADIAN 
LAS PIEDRAS PRECIOSAS 
CONTINÚA ILUMINANDO 
LAS LETRAS. SIMBOLIZAN 
ESTATUS Y, EN 
OCASIONES, COMO DIJO 
LA PROTAGONISTA DE 
“UNA ENTRE UN MILLÓN”, 
SONJA HENIE, DISTRAEN 
LA ATENCIÓN DE LAS 
ARRUGAS.

MANUEL PAYNO EN LA 
VERSIÓN MEXICANA, 
QUIZÁ INSPIRADO EN 
EL DIAMANTE HOPE, EN 
1887 PUBLICÓ: “EL FISTOL 
DEL DIABLO. NOVELA DE 
COSTUMBRES MEXICANAS”, 
DONDE NUEVAMENTE LA 
PROTAGONISTA ES UNA 
JOYA MALDITA.
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Es complicado definir a la Dune de Denis Villenueve. 
Estamos ante un espectáculo visual de proporciones 
épicas, pero también ante un filme intimista que cuenta 

la historia de un héroe que – como en muchas ocasiones – 
es sorprendido por un destino que cambiará para siempre el 
curso no solamente de su existencia sino de miles de seres que 
habitan en un universo distante y fantástico. Una narrativa que 
construye un misticismo y una mitología que juegan un papel 
muy importante no solamente en el desarrollo del personaje 
principal, sino en general de todos los que habitan en los 
planetas en los que se ubica la película. Pero no solamente es 
eso, en sus subtramas se tocan temas tan importantes como 
los procesos de colonización y las nefastas consecuencias 
que estos traen, incluyendo el genocidio. Es también un filme 
que advierte sobre los estragos de alterar un ecosistema 
en favor de la economía. Todo lo anterior contado en una 
película con muchos elementos clásicos de la Ciencia Ficción: 
viajes espaciales, civilizaciones futuras y conflictos tecno-
científicos que derivan en otros de orden moral.

Villenueve cuenta la historia de un Imperio en decadencia y 
las casas que lo conforman. Dos de ellas los Atriedes y los 
Harkonnen se disputan un planeta desértico llamado Arrakis. 
Un planeta cuyas Dunas de Arena producen una sustancia a la 
que han denominado como “Especie”, la cual permite los viajes 
intergalácticos y es necesaria para la vida. Los Harkonnen han 
explotado por centurias al planeta y a su gente los Frem, a 
quienes han diezmado y esclavizado. Una decisión imperial 
cambia la administración del planeta a la casa Atriedes, lo 
que provoca que el eterno conflicto entre las dos Casas se 
agrave y las ponga al borde la guerra. En medio de lo anterior 
surge la figura de Paul Atriedes, el heredero al ducado de su 
casa y que junto a su madre es parte de una práctica mística 

que le permite tener poderes de orden psíquico. 
La madre está convencida de que su hijo es quien 
cumplirá una vieja profecía y por lo tanto lo cuida 
con esmero mientras completa su entrenamiento. 
Esa profecía podría cristalizarse una vez que los 
Atriedes aterricen en Arrakis y se hagan cargo de la 
producción de Especie.

Villenueve contará esa historia utilizando para ello 
un espectacular diseño de producción y elementos 
de composición (el uso de la luz como parte 
importante de la narración o el aprovechamiento 
de los espacios para contextualizar mejor a 
los personajes) para generar un universo muy 
particular (emparentado  visualmente, sin duda 
alguna, con Arrival y Blade Runner 2049 sus 
trabajos previos) en el que las disputas por el 
poder se resuelven – como siempre – a través de 
complejas y estudiadas conspiraciones, traiciones 
y héroes cuya calidad moral es lo que puede 
sacarles a flote. Paul Atriedes es hasta cierto 
punto un personaje arquetípico al que Villenueve 

va a dotar de un elemento muy importante: la empatía hacía 
aquellos que han sido arrasados por el imperio y por un 
planeta devastado en la explotación de sus recursos. De la 
mano de un Scout llamado Duncan Idaho, Paul comenzará a 
entender la posición de los Fremen y comprenderá cuál será 
su rol en el embrollado drama que se desarrollará en las 
Dunas que producen la preciada sustancia, al mismo tiempo 
que cuestionará la posición en la que el destino le ha puesto 
al ser parte de una rancia nobleza.

Timothée Chamalet encabeza a un reparto sólido – que 
incluye a Rebecca Ferguson, Oscar Isaac, Javier Bardem, 
Zendaya, Stelan Skargard y Jason Momoa – que se ponen 
bajo las órdenes de un realizador que sabe encauzar a sus 
actores para sacar lo mejor de sus personajes. El trabajo de 
Chamalet es notable, pero al igual lo que logran Ferguson y 
Momoa, cuyos papeles tendrán una relación fundamental con 
el del protagonista, relación no solamente sentimental sino 
también el desarrollo del destino de Paul Atriedes. 

Con una espectacular y alucinante banda sonora de Hans 
Zimmer y la brillante cinematografía de Greig Fraser, Dune 
es una película completa que revindica a la Ciencia Ficción 
como un género reflexivo sobre la condición humana y 
sobre lo inmutable que puede ser la misma aún en un futuro 
sumamente lejano. Una obra maestra dentro de un género 
al que tendríamos que mirar con mayor detenimiento por su 
capacidad de reflexión, de especulación y de proyección sobre 
la humanidad entera. 

“Dune” se exhibe actualmente en cines. 

DUNE
Dune es una película completa 
que revindica a la Ciencia Ficción 
como un género reflexivo sobre 
la condición humana.

Por David Moreno 
david.malborn@gmail.com

EN LA PANTALLA 
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